

Castel Gandolfo, le 1<sup>er</sup> juin 2001**Les raisons de la coexistence. La coexistence des raisons.**

Bien chers amis,

Je vous souhaite à tous cordialement la bienvenue et je vous remercie de tout cœur de votre présence !

Provenant des convictions les plus variées, vous vous êtes réunis ici pour participer à un Congrès important et prometteur. Vous êtes venus parce qu'intéressés à l'esprit qui a fait naître et qui anime le mouvement des Focolari, intéressés à ses objectifs, son style de vie, ses réalisations. Vous appartenez de plein droit à notre mouvement ; votre place y est essentielle.

Pourtant, on pourrait se demander : comment un mouvement, tel que celui des Focolari, basé sur une profonde conviction religieuse, sur le choix de Dieu comme idéal de vie, peut-il retenir l'attention d'hommes et de femmes dont les convictions éthiques ne sont pas d'ordre religieux ?

Oui, la question mérite d'être posée et elle a une réponse.

Nous, des Focolari, nous professons une religion qui, loin d'être reléguée au ciel, s'enracine profondément dans l'humain.

Comme tous les chrétiens, nous croyons en un Dieu transcendant, certes, mais qui s'est incarné sur terre, qui s'est fait homme. Par conséquent, si Dieu pur Esprit, Trinité bienheureuse, nous concerne au plus haut point, nous savons aussi qu'Il est amour : Il nous l'a prouvé en ne restant pas au ciel pour y jouir de son infinie béatitude, mais en se faisant l'un de nous, homme parmi les hommes.

Il n'a pas jalousement gardé pour lui-même sa grandeur, sa divinité, Il a voulu nous la partager en faisant de nous des fils en son Fils.

Je dirais que le fait qu'il ait pris chair humaine est le point central de notre religion ; il a donc une importance primordiale pour notre mouvement. Sur ce fondement majeur nous pouvons tisser des liens de communion avec vous, qui vous engagez à respecter, à potentialiser l'homme, à en sauvegarder et en développer les valeurs. C'est ce que nous devons et voulons faire avec vous.

Notre doctrine, notre foi nous disent que Jésus est à la fois homme et Dieu. Lorsqu'il s'agit de dialoguer avec les autres chrétiens ou avec des fidèles d'autres religions, nous en appelons plutôt à la divinité de Jésus. En revanche, lorsqu'il s'agit de nous engager pour le bien de l'homme, ses besoins, lorsque nous voulons comprendre ses immenses potentialités et ses richesses, nous mettons plutôt l'accent sur Jésus en tant qu'homme.

On peut encore se demander : notre histoire commune contient-elle des signes que nous sommes sur la bonne voie ? Que nous agissons dans le bon sens ? Que nous contribuons à réaliser le grand dessein qui s'ouvre devant nous, à savoir la fraternité universelle matrice d'un monde plus uni, d'un monde vraiment uni ?

Je crois que le développement au sein de notre mouvement de votre branche – la branche des amis de convictions différentes –, un développement qui se vérifie un peu partout dans le monde, correspond à une exigence. Je vois là une preuve qu'il ne peut y avoir – aujourd'hui moins que jamais – de relations authentiquement humaines sans la reconnaissance des grandes valeurs communes de l'humanité : la paix, la justice, la solidarité, la liberté et la dignité de toute personne.

C'est pour cette raison que nous estimons essentiels le dialogue et la collaboration active avec vous.

Dans mon précédent message je vous parlais de notre « praxis économique » fondée sur l'amour envers tous, sur l'amour réciproque porteur de solidarité et de réalisations concrètes en faveur de tant de

personnes marginalisées, des réalisations que d'ailleurs beaucoup d'entre vous contribuent à faire naître et à développer. Vous savez sans doute que cette année nous parlerons également de notre « praxis politique » dont l'objectif est de réaliser nos grands idéaux.

Et déjà apparaissent, fût-ce de façon embryonnaire, des projets et des réalisations dans d'autres secteurs de la vie humaine tels que l'éducation, le droit, la santé.

Chers amis, je suis certaine, si ce n'est déjà fait, que vous serez à nos côtés pour concrétiser de nombreuses actions qui contribueront à améliorer la vie du monde. C'est pourquoi nous comptons beaucoup sur vous, sur votre authentique sensibilité qui nous fait si bien apprécier votre indispensable contribution.

Dès à présent je vous remercie de tout cœur de votre amitié et de l'effort que vous fournirez. Soyez assurés que je suis avec vous tout au long de ce Congrès.

Chiara Lubich